



Café
político

José Fonseca

jose.fonseca@eleconomista.com.mx

¿Resucitarán la democracia dirigida?

Las referencias presidenciales, crecientemente críticas, a las autoridades electorales, particularmente al Instituto Nacional Electoral, aunque capeadas por las narrativas de austeridad, empieza a preocupar, pues no está claro cuál es el propósito.

Las instituciones electorales son perfectibles, pero es un despropósito asegurar que no son garantía de elecciones libres, porque las garantizan desde hace casi un cuarto de siglo. Lo sabemos quiénes conocimos a la "democracia dirigida".

Aquella que en 1988 dio la senaduría del DF al PRD, pues el panista ganador podría en seis años ser fuerte candidato presidencial. Así se organizaban y controlaban las elecciones y sus resultados. ¿Quieren resucitar esa "democracia dirigida"?

Vendrán purgas en el gobierno de la 4T

Aunque el inquilino de Palacio Nacional insiste que no se involucrará en los asuntos de Morena, partido por él creado, uno se pregunta si los ajustes que se hacen y se harán en las semanas siguientes en el gabinete son el preámbulo de los que seguirán.

Nadie, ni **Alfonso Ramírez Cuéllar** garantiza hoy que, ante las posibilidades de triunfar, no se desbordarán las pasiones por las candidaturas y los forcejeos no se convertirán en batalla campal, si siguen con el dejar hacer y dejar pasar.

Aunque el presidente López Obrador calcula que con ajustes, enroques y purgas se impondrá

la unidad institucional, podría ser, pasado el "pallomeo" de listas de candidatos, que los desilusionados y los suyos no vayan a votar.

Difuso e ilegible, el estado de bienestar

Como nunca, en Europa Occidental, después de la Segunda Guerra Mundial se consolidó el estado de bienestar apenas insinuado en algunas naciones. Pese a la globalización y el satanizado neoliberalismo, se mantuvo y hasta se fortaleció.

Sus fundamentos han estado a prueba luego de la crisis del capitalismo liberal de 2008 y se han debilitado por los ajustes de ortodoxia que han provocado y provocan el descontento de pueblos poco dispuestos a perder lo que han tenido.

Es un gran reto construirlo en México, pues, aunque paliaría desigualdades y pobreza, y crearía un desarrollo más justo, la realidad es que, pese a los discursos, sólo aplican el método de prueba-error; ya verán qué resulta al final del sexenio.

Notas en remolino

No pasará mucho tiempo para que la titular de la STPS, **Luisa María Alcalde**, averigüe si las reglas laborales del T-MEC, aceptadas con tanto entusiasmo, aplican en la realidad mexicana y si cumplirlas no termina en que México se vuelve poco competitivo... Lista la jefa de Gobierno de CD-MX, **Claudia Sheinbaum**, para ser arropada con la calidez de la visita que le hará el presidente López Obrador. Un espaldarazo en tiempos de intrigas... Negocia la Sedatu con los propietarios de las tierras de San Miguel Xacoltan. El gobierno dice que no hay adeudos. Como siempre, a los altos funcionarios se les olvida que en México la gente, como hace siglos, se mata por el agua y por la tierra. Cuidado... Condolencias a la familia de don **Salvador Aguirre Anguiano**, exministro de la Suprema Corte de Justicia. Ejemplar integridad y honorabilidad.



HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola Pruebas irrefutables de que el país va requetebién

Desde el viernes en la tarde, en Caborca, Sonora, una batalla campal dejó 12 ejecutados. El sábado fue la imagen de Guanajuato en llamas, con narcobloqueos y balaceras, tras la captura de la mamá del "Marro", considerado el principal huachicolero del país, al grado que Estados Unidos recomendó a sus ciudadanos no moverse por ahí. El domingo, emboscaron y ejecutaron a 6 policías en Guerrero, y encontraron 75 bolsas con restos humanos en Jalisco. El lunes, 13 hombres y 2 mujeres fueron torturadas y quemadas vivas, a las afueras de Salina Cruz, Oaxaca. El viernes en la mañana el presidente había aceptado que él ordenó liberar al hijo del Chapo Guzmán, con lo que cambió la versión oficial (una mentira que mantuvo ocho meses).

El jueves en la noche publicamos el reportaje *#RegalazoParaIrmaEréndira* en el que se cuestionan origen y valor de las propiedades de la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, y su esposo; el asunto se volvió un escándalo que mereció una embestida gubernamental. El viernes tres mujeres renunciaron al gobierno: Conapred, Comisión de Atención a Víctimas y subsecretaría de Salud. El domingo se supo que los ingresos del secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, se triplicaron en un año, al pasar de 2 a 7 millones de pesos, y también crecieron los de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, todo con base en sus declaraciones patrimoniales. El lunes, la popularidad del presidente alcanzó el mínimo histórico en el seguimiento

diario que hace Consulta Mitofsky: 46.1% de los entrevistados lo aprueba, 53.5% lo reprueba. En abril del año pasado ese número era de 68%.

El jueves se registró el mayor número de contagios por Covid en un solo día: 5,662 casos confirmados. El viernes la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, revirtió la decisión de abrir la capital del país y la pospuso, al menos, una semana. El sábado se rebasó la cifra de 20 mil personas muertas por coronavirus (al inicio de la pandemia, el subsecretario Hugo López-Gatell pronosticó que serían un total de 5,300). El domingo México fue el país del mundo que más muertes sumó a su registro de coronavirus ese día: 1,044. El lunes el presidente López Obrador sólo dedicó unos segundos de su larga conferencia matutina al tema de la pandemia, apenas para decir que ya vamos saliendo.

El sábado, el presidente visitó un hospital del ISSSTE en Morelos; tras verse descubierto, el gobierno aceptó en un comunicado que disfrazó a empleados de enfermeros y pacientes con Coronavirus para la foto oficial; fue un simulacro, se justificó la institución. Ese día López Obrador había declarado que en la 4T "ya no hay cabida para simuladores".

SACIAMORBOS

En caso de que no lo haya notado, esta columna de opinión no contiene ninguna opinión. ●

historiasreportero@gmail.com



TRES Opinión

MARTES, 23 JUNIO 2020

PEPE GRILLO



EL VERDADERO GUARDIÁN

¿La 4T quiere asumir el control del INE? ^{TRES}
Los partidos de oposición dicen que sí quiere. La siguiente pregunta es ¿lo van a dejar?

Lo que hace el presidente, sostienen, es curarse en salud ante un eventual resultado adverso en el 2021. Las encuestas muestran que ha perdido respaldo de manera rápida y de ahí el intento sistemático por desacreditar al árbitro.

La oposición recuerda que al país le tomó tiempo, dinero y esfuerzo que las elecciones salieran de la órbita del Ejecutivo federal para, a estas alturas, meter reversa.

Por esa razón las dirigencias nacionales de PRI y PRD y senadores del PAN dejaron en claro que el INE y el TEPJF son los verdaderos guardianes de la democracia en México.

Que nadie más se apunte.

El asunto sigue. El autonombrado guardián volverá hoy mismo a la carga.

CASI CLANDESTINOS

Como no queriendo la cosa, sin contárselo a nadie, se reunieron los gobernadores del PRI con el dirigente nacional de ese partido, Alejandro Moreno.

Como todos usaron grandes cubrebocas es difícil saber si estaban aburridos, preocupados o contentos. El único que mostró una cierta sonrisa, muy discreta, fue Omar Fayad que ya tiene anticuerpos y no se cubrió el rostro.

Mientras que sus colegas del PAN se encuentran a cada rato y ya tienen una agenda común muy adelantada, los priistas han mantenido como grupo un bajo perfil. Acaso para no entrar en el radar de la 4T.

Pero lo cierto es los gobernadores tienen que ponerse a trabajar. El tiempo pasa rápido y no pueden seguir con titubeos.

SIGUIENTE ESCALA, MICHOACÁN

En menos de tres semanas se han duplicado los casos de COVID-19 en Michoacán.

La entidad, lo reconoció el gobernador Silvano Aureoles, se adentra a la etapa más complicada del coronavirus y el mandatario reitera los llamados a la población de cuidarse. En eso estaba Aureoles cuando comenzó a circular en la entidad la noticia de que el próximo viernes el presidente López Obrador estará en Morelia.

El gobierno estatal tendrá que dividir su atención. Le echará un ojo a la epidemia y otro al visitante que suele ser el único en las reuniones que no usa cubrebocas.

El COVID-19 y las giras presidenciales no hacen buena combinación.

SU PROPIO ESTILO

A la jefa de Gobierno de la CDMX le interesa que todos los capitalinos reciban el mensaje de que usar cubrebocas es necesario y que puede hacer una diferencia entre la salud y la enfermedad, entre la vida y la muerte.

Ese aspecto es uno de los que han dado un perfil distinto a la estrategia capitalina en contra del coronavirus, otro es la realización de pruebas.

Desde que se inició la pandemia se han realizado en la ciudad 100 mil pruebas de detección, más de un tercio de ellas en las tres últimas semanas.

Claudia Sheinbaum dio un dato relevante, el 45 por ciento de las pruebas realizadas han arrojado resultados positivos.

El incremento obedece a que se rastrean a personas que tuvieron contacto por infectados por el COVID-19, lo que permite una detección más rápida para una mejor atención y para que la persona positiva se aisle.

pepegrillocronica@gmail.com



Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

El medito de los *morenos*

• Para nadie es un secreto que los comicios del año entrante serán un choque de estructuras.

A toda velocidad, el Gobierno de la CDMX publicó en su gaceta la reforma que los diputados locales de Morena y sus rémoras hicieron a la Ley de Austeridad, para permitir que **Claudia Sheinbaum** disponga libremente de los recursos de la capital.

El pretexto para esta reforma fue que la jefa de Gobierno necesitaba "manos libres" para mover el dinero y dar atención prioritaria a la pandemia por el covid-19, aunque, en el fondo del asunto, están las elecciones de 2021.

Para nadie es un secreto que los comicios del año entrante serán un choque de estructuras y, como son elecciones intermedias, no habrá un líder que jale las votaciones; cada partido y sus candidatos tendrán que rascarse con sus propias uñas.

Aunque Morena arrasó en el país —y la CDMX no fue la excepción—, su triunfo se lo deben completamente a la figura de **Andrés Manuel López Obrador**, quien en 2021 no estará en las boletas, por mucho que lo quiso hacer a través de la revocación de mandato.

Los *morenos* que ganaron las alcaldías no han podido consolidarse y no estarán en condiciones de enfrentar el proceso electoral con la garantía de triunfo, por eso es que necesitarán de todo el apoyo del gobierno capitalino para no caer.

Y es que muchos de los dirigentes territoriales que perdieron sus plazas están conscientes de que se enfrentaron contra **López Obrador**, no contra los candidatos *morenos*, y en las grandes demarcaciones perdieron por poca diferencia.

Eso ha hecho que desde 2018 sigan alimentando sus territorios, donde conservan gran poder, y con una alianza "quirúrgica" en distritos y alcaldías determinados, la oposición podría echar a varios alcaldes y diputados *pejistas*.

Aunado a la fuerza territorial que mantienen grupos opositores, está el pésimo trabajo

que han realizado los *morenos* en alcaldías como Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Álvaro Obregón, Tlalpan, Xochimilco y Tláhuac, por ejemplo. Las tres primeras son las más grandes de la capital y concentran una gran cantidad de votantes, lo que al gobierno de **Sheinbaum** le preocupa, ya que podría perder su mayoría en el Congreso a partir de septiembre del año entrante.

Y como en el Zócalo no confían para nada

en Morena, que ni siquiera tiene dirigente formal, o en sus operadores políticos, que han brillado por su ausencia, agarraron de pretexto la pandemia para meterle las uñas libremente al dinero de los ciudadanos.

Nadie duda que los programas sociales y apoyos extraordinarios en las alcaldías *morenas* correrán como agua a través de las estructuras municipales, donde los puestos clave los ocuparán los operadores electorales del gobierno.

Por eso es que, a pesar de que a nivel nacional el PVEM anunció una alianza con Morena y el PT, las letras chiquitas

dicen que sólo será en algunos lugares. En la CDMX los verdes irán con el PAN, el PRI y el PRD en distritos y alcaldías donde puedan ganar algo.



CENTAVITOS

Por cierto, que mal se vio **Alfonso Ramírez Cuéllar** anunciando, en conferencia virtual la semana pasada, que Morena había acordado unirse al PT y al Verde Ecologista para defender la 4T. Vaya adquisiciones que se aventó el dirigente provisional *moreno* al firmar a dos partidazos que, en síntesis, no representan a nadie. Qué distinto cuando, en 2018, todos rogaban porque los *pejistas* los aceptaran; hoy son ellos quienes invitan a la chiquillada a que se les una, porque solitos no pueden. Un signo de gran debilidad, no cabe duda.



CORPORATIVO

#OPINIÓN



EL SECTOR DE LA LIMPIEZA TAMBIÉN LABORA EN CONTENER LA ENFERMEDAD

Academia Mexicana de Educación para ampliar los cursos de capacitación que se imparten a afanadores y pulidores para que, acrediten las exámenes y a su vez los estándares que otorga el Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales.

Así, el soporte de la organización hacia los trabajadores no se ha detenido desde que se declararon las medidas de confinamiento, pues además de campañas informativas constantes, Reyes Zaldívar se mantiene en comunicación con los afectados por la ola de desempleo generada en la zona metropolitana por el decreto presidencial publicado el pasado 23 de abril en el *Diario Oficial de la Federación*.

Este documento instruye a las dependencias a recortar hasta en 75 por ciento el gasto corriente, mandato que se ha utilizado para reducir las plantillas de afanadores, por lo que la Unión ha buscado recolocar a los afectados en nuevos puestos laborales, mientras en paralelo está en búsqueda de vías legales para proteger sus derechos.

UNITYEL CUIDA A TRABAJADORES

La BMV lanzó el índice ESG para medir gobernanza y sustentabilidad ambiental y social con información de 29 emisoras

ROGELIO VARELA

L

a emergencia sanitaria provocada por el nuevo coronavirus ha dejado de manifiesto tanto las acciones u omisiones que se emprenden desde diversas asociaciones sindicales para proteger y salvaguardar la salud de sus agremiados.

Un caso especial se presenta en el sector de la limpieza, caracterizado por su indispensable labor para contener la propagación de la enfermedad.

Así, la Unión Nacional Independiente de Trabajadores y Empleados de Limpieza (UNITYEL), que lleva **Marco Antonio Reyes Zaldívar**, ha liderado a un equipo de expertos para gestionar que aquellos afanadores y pulidores que se desarrollan en centros médicos y hospitales COVID-19 obtengan materiales de protección adicionales.

Por ejemplo, al mantenerse en comunicación con los representantes legales de las empresas a las que pertenecen sus afiliados, consiguió que les entregaran botas quirúrgicas, overoles de seguridad con capucha y mascarillas N95. Además de otorgar bonos a empleados que se sitúan en áreas consideradas de alto riesgo, y ser revisados por personal médico tanto a su llegada como a la salida.

Desde otra vía, la UNITYEL también colabora con la

LA RUTA DEL DINERO

La Bolsa Mexicana de Valores, que preside **Marcos Martínez Gavica**, sigue innovando y desde ayer opera un nuevo indicador, el S&P/BMV Total Mexico ESG Index, que integra estándares de evaluación y nueva metodología para determina los factores ESG (Environmental, Social y Governance). Está compuesto por acciones y FIBRAS de 29 emisoras... Bien por la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum Pardo, quien apuesta a desarrollar soluciones tecnológicas enfrentar las vulnerabilidades de la ciudad. Se mantendrá el teletrabajo para miles de funcionarios, sin afectar servicios o trámites; amén de acelerar proyectos como el trolebús elevado, calles peatonales, ciclovías y urbanización ordenada. La idea es fomentar un desarrollo sostenible que conjugue medidas para hacer frente a crisis sanitarias, y combatir el calentamiento global.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM @CORPO_VARELA